

JUNIO DE 2021

# ATRACTIVOS TURÍSTICOS COMUNA DIEGO DE ALMAGRO



**ciren** **SiT**Rural  
Sistema de Información Territorial

# ATRATIVOS TURÍSTICOS

## DIEGO DE ALMAGRO

La ciudad nace, producto de la explotación de la mina Tres Gracias en el siglo XVII. Antes fue conocida con el nombre de "Pueblo Hundido", y fue el nudo ferroviario más importante del norte del país, pues a principios del siglo XX fue estación terminal de los Ferrocarriles del Estado y en 1922 se completó el ramal norte, llamado "longino". (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Diego de Almagro

Fuente: Servicio Nacional de Turismo, 2012

## FINCA DE CHAÑAR ALTO

Se conoce por su valor histórico, especialmente de su arte rupestre de épocas precolombinas. La finca de Chañar Alto jugó un papel muy importante durante la época de la colonia e independencia, ya que era un sector de alta importancia especialmente en la agricultura para los sectores Chañaral, Inca de Oro y Pueblo Hundido (hoy Diego de Almagro), en una época donde no era posible transportar frutas y verduras miles de kilómetros.

El lugar figura en varias descripciones de expediciones hacia al desierto debido a que el oasis de Chañar Alto era uno de los pocos sectores donde había suficiente alimentos y agua para los animales (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

## SALAR DE PEDERNALES

Se encuentra enclavado en medio de las cordilleras de Domeyko y Claudio Gay, a 3.346 metros de altitud. Se caracteriza por estar rodeado de cerros, entre los que cuentan el cerro Doña Inés, Los Gemelos y Blanco donde se han encontrado restos de fósiles marinos. En el sector habitan flamencos rosados y patos silvestres. Se pueden realizar actividades como la excursión, fotografía, observación de la flora y fauna y turismo aventura (Servicio Nacional de Turismo, 2012)



Salar de Pedernales

Fuente: <https://bit.ly/35pl37r>

## SALAR PARADA

## PIEDRA

Salar de extraordinaria vista, se inicia en el circuito altiplánico del sector de El Salvador y se llega siguiendo la quebrada Panteón de Aliste, pasando el portezuelo del mismo nombre. Se puede visitar de diciembre a marzo (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

## TERMAS DE JUNCALITO O RÍO NEGRO

Ubicadas en plena zona cordillerana a 3.900 msnm. La temperatura de sus aguas fluctúa entre los 30°C y los 40°C. Para llegar a las termas hay que seguir la ruta: Salvador - La Ola - Río Negro - Termas de Juncalito en un vehículo 4x4 y con un guía que conozca el lugar. Se puede visitar de diciembre a marzo. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Termas de Juncalito

Fuente: <https://bit.ly/3xiOvYC>

## CAMINO DEL INCA

El camino del Inca es uno de los principales vestigios de la cultura preincaica en el país. Debe su nombre a los conquistadores españoles, que lo denominaron así puesto a que era la ruta comercial que permitía el intercambio entre ellos y la población indígena. Posee aproximadamente un metro de ancho, por lo que debe recorrerse a pie.

El camino cruza poblados y centros de producción, conectándolos con oasis y aguadas, que en la región atraviesan el Desierto de Atacama entre dunas, quebradas y sierras. Puede visitarse durante todo el año. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

## EL SALVADOR

Es un campamento minero localizado a más de 2.300 metros de altitud, junto a la Cordillera de los Andes y en medio del Desierto de Atacama. Cuenta con una población actual de aproximadamente 7.000 habitantes.

Sorprende su moderno trazado de amplias avenidas convergentes en forma de anfiteatro hacia el centro comercial y administrativo, además la homogeneidad de sus edificios y el completo equipamiento urbano y turístico, incluyendo aeropuerto con servicio aéreo regular (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



El Salvador

Fuente: <https://bit.ly/3pYJS3k>

## POTRERILLOS

Es una antigua localidad minera, ubicada en la precordillera de los Andes a unos 2.800 metros sobre el nivel del mar. Dejó de tener habitantes en el año 2000 cuando la totalidad de su población se trasladó a Copiapó, Diego de Almagro y La Serena a causa de la contaminación ambiental (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

## SALAR DE GORBEA

Se encuentra en el norte de la cordillera de Los Andes, cerca de la frontera con Argentina. Es una costra salina con mucho sulfato de calcio (yeso). Al sur del salar, se observan leves relieves de sulfato de sodio (tenardita). Las lagunas son casi todas "ojos" de unos metros de profundidad donde aparece la salmuera subterránea. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



*Salar de Gorbea*

Fuente: <https://bit.ly/3vwb5vw>

## SALAR DE AGUA AMARGA

El salar de Agua Amarga se encuentra al extremo norte de la cordillera Andina, al sur de los salares de Punta Negra y de Pajonales. Es una costra de yeso y de halita (NaCl) con pequeñas lagunas superficiales mal definidas en las orillas este y sur (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



*Salar de Agua Amarga*

Fuente: <https://bit.ly/3cKBe34>

## PUNA DE ATACAMA

La Puna de Atacama es una altiplanicie de casi 4.500 msnm y alrededor de 180.000 km<sup>2</sup>, surcada por cordones de poca elevación respecto a la meseta, pero de gran elevación respecto al nivel del mar, que corren de sur a norte y de este a oeste, en los Andes, compartida entre Argentina y Chile. La Puna es una extensa meseta de origen precámbrico, cubierta por sedimentos paleozoicos y mesozoicos. El plegamiento andino la fracturó elevándola desde su primitivo nivel. El sector occidental de la puna tiene grandes derrames de lava y basaltos procedentes de grandes volcanes actualmente inactivos. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

## SALAR DE LAS PARINAS

El salar de las Parinas se encuentra en un sector de difícil acceso adyacente a la frontera con Argentina. Partes de su cuenca de drenaje están en territorio argentino. (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



*Salar de Las Parinas*

Fuente: Servicio Nacional de Turismo

## SALAR DE AGUILAR

Ubicado en el norte de la cordillera Andina, en un sector de difícil acceso. Se llega al salar bajando una gran quebrada al sur. Es una costra rugosa de halita (NaCl) de color marrón parecida a la costra del salar de Atacama (Servicio Nacional de Turismo, 2012).

## OBSERVATORIO INCA DE ORO

Observatorio turístico y educativo de la municipalidad de Diego de Almagro, ha creado una fuerte alianza con los colegios de la zona para los que se dictan charlas y talleres que buscan interiorizar a los jóvenes en el mundo de la astronomía (<https://bit.ly/2S4GK9K>).

Se encuentra abierto al público durante todo el año. Se recomienda reservar con 48 horas de anticipación, tomar la experiencia en grupos mayores de 4 personas, y llevar ropa gruesa a pesar de la estación del año en que se visite (<https://bit.ly/2S4GK9K>).



Observatorio Inca de Oro

Fuente: <https://bit.ly/2S4GK9K>

## SALAR DE LA ISLA

A 129 kilómetros de Diego de Almagro y a 352 kilómetros de Copiapó se encuentra este enorme salar de más de 150 km<sup>2</sup> de superficie y 3.950 metros de altura. Es un sector de difícil acceso adyacente a la frontera con Argentina. Posee una cuenca de 858 km<sup>2</sup> y presenta lagunas alimentadas con las aguas que afloran en la orilla de la mitad norte del salar. La planicie salina puede ser visitada de enero a marzo (<https://bit.ly/35sJa53>)

## INCA DE ORO

El pueblo de Inca de Oro se ubica 100 kilómetros hacia nor-este de Copiapó en el estéril Llano de Varas entre Carrera Pinto y Diego de Almagro. Posee una larga trayectoria minera, especialmente gracias al sector aurífero en el sur oeste del pueblo. También para los sectores de la quebrada Chañaral Alto y Sierra Caballo Muerto era una importante fuente de ingreso (<https://bit.ly/3gGM775>).

En la década de 1850 se explotaban minas en sectores adyacentes o cercanos del actual asentamiento de la localidad Inca de Oro. Uno de los yacimientos fue “Tres Puntas” que contó con una placilla o aldea denominada como “El Inca” (<https://bit.ly/3gGM775>).



Inca de Oro

Fuente: <https://bit.ly/3gGM775>

# CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

## FIESTA RELIGIOSA DEL CARMEN O LA TIRANA CHICA

Se celebra el 16 de julio con bailes religiosos que se congregan en torno a la gruta de la virgen del Carmen. Llegan religiosos de las regiones de Tarapacá, Antofagasta y Coquimbo (Servicio Nacional de Turismo, 2012).



Observatorio Inca de Oro

Fuente: <https://bit.ly/2S3OpoP>

## ANIVERSARIO INCA DE ORO

A fines de junio se celebra el aniversario de la localidad de Inca de Oro. En esta actividad se realizan presentaciones de grupos musicales y una feria costumbrista. (<https://bit.ly/3gATCfY>).

# BIBLIOGRAFÍA

-Municipalidad de Diego de Almagro. [www.imda.cl](http://www.imda.cl)

-Servicio Nacional de Turismo. (2012). *Atractivos turísticos de la Región de Atacama*. <https://www.sernatur.cl/wp-content/uploads/2018/09/III-REGION-DE-ATACAMA.pdf>

-Astroturismo Chile.  
<http://astroturismochile.cl/qa/servicios/page/7/>

-Agenda Conce. <http://www.agendaconce.cl/diego-de-almagro>